

EL VIGÍA CATÓLICO

DE CIUDADELA

CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

Puntos de suscripcion.

En la Redaccion, calle de Negrete, n.º 18.
Y en esta tipografía.
En Palma: Tipografía Católica.

Condiciones de la publicacion.

Esta revista se publica los miércoles y los sábados
al precio de 50 cént. de peseta al mes en la Isla.
En provincias, 1,50 pesetas trimestre.

ANUNCIOS Y AVISOS.

Los suscritores á 5 cént. por línea.
Los no suscritores á 10 id.

Y las repeticiones á la mitad de precio

✠

OBISPADO DE MENORCA.

Circular.

Con objeto de cumplimentar las admirables y respetabilísimas disposiciones de Nuestro Santísimo Padre, el Papa Leon XIII, á favor de los pobres esclavos del Africa, ordenamos que en el dia de la Epifanía del Señor, en todas las misas y funciones religiosas que se celebren en esta Diócesis, se haga una colecta para dicho objeto y que el dia siguiente se Nos dé cuenta de su producto, enviándolo á nuestra Secretaría de Cámara. Esperamos del celo de los RR. Cura-Párrocos y Ecónomos que procurarán hacer comprender al pueblo el objeto de esta cuestacion, inspirándose en las Letras Apostólicas de 20 de No-

viembre último, dirigidas á todos los Obispos del orbe católico, é insertas en el número 851 del VIGÍA CATÓLICO de esta ciudad, y que estimularán á los fieles para que contribuyan, en la proporcion de sus fuerzas, á una obra tan humanitaria como meritoria delante de Dios.

Ciudadela, 2 de Enero de 1891.

† JUAN, Obispo de Menorca.

A los Rdos. Cura-Párrocos de este Obispado.

SECCION RELIGIOSA.

- Domingo 4.—✠ Santos Tito, Rigoberto, Aquilino y compañeros mártires.
Lunes 5.—San Telesforo papa y mártir.
Martes 6.—✠ La Adoracion de los Santos Reyes.
Miércoles 7.—San Julian obispo y mártir.

Cultos.

Domingo 4.—La Misa y el oficio divino son de la Octava de los Santos Inocentes mártires, con rito doble y color encarnado.

En San Agustin á las 7 y media Misa de Comunión por los Asociados al Santísimo Corazon de Jesús y por la tarde el ejercicio de costumbre.

En Santa Clara la Misa conventual con Exposición de S. D. M. como igualmente por la tarde á las tres el ejercicio del Deífico Corazon.

Lunes 5.—La Misa y el oficio divino son de la Vigilia de la Epifanía, con rito semidoble y color blanco, haciéndose conmemoración de San Telesforo papa y mártir.

Exposición de S. D. M. en la Catedral.

Martes 6.—La Misa y el oficio divino son de la Epifanía de N. S. J. C., con rito doble L^a clase y octava privilegiada y color blanco.

En la Catedral predicará el M. I. Sr. D. Roque Coll Canónigo Magistral.

En San Francisco fiesta votiva con sermón sobre el misterio del día que dirá el Rdo. D. Pedro Villalonga Ecónomo.

En San Agustín la Escolanía de la Inmaculada obsequiará al Niño Jesús con los siguientes solemnes cultos: A las 6 y media de la mañana Misa matutinal pastoril y comunión general. Por la noche, Rosario, Salve, Letanía, Villancicos y adoración del Divino Infante Jesús.

Miércoles 7.—La Misa y el oficio divino son del 2.º día infra octava con rito semidoble y color blanco.

Exposición de S. D. M. en Santa Clara.

OJEADA Á LA PRENSA NOTICIERA.

Por los periódicos católicos corre un artículo, en el que se pone en claro cómo los masones asaltan los primeros puestos del Estado, no por su mérito, sino por medio de la influencia política. Aclárase este punto con un ejemplo que merece ser conocido de todos.

Trátase que el nombramiento de Catedrático de la Universidad Central del Sr. Morayta, Gran Oriente de la masonería, adolece de varias ilegalidades de importancia.

El artículo á que nos referimos refiere los hechos con suma claridad, y después termina así:

«El nombramiento del Sr. Morayta adolece, pues, de vicios de nulidad, y procede una revisión de su expediente.

«La prensa católica, y la que no esté influida por el espíritu sectario, sino por el de justicia, debe emprender una campaña sobre este asunto.

«Nosotros excitamos al Sr. D. Francisco

Cárdenas, Presidente del Consejo de Instrucción pública, á que la iniciativa, y en nombre de la moral pública, y en desagravio de la ley conculcada haga que se remedie el daño hecho, y se indemnizen los legítimos derechos lesionados por un escandaloso nepotismo.»

Sería muy plausible se procediese con el rigor necesario contra esta ilegalidad palmaria, pues es muy sensible resulten Catedráticos por sorpresa los hh. masones, que ya se figurarán nuestros lectores, si no lo saben por experiencia, por sus hijos ó hermanos, lo que hacen en la cátedra.

Todas las miradas se vuelven hácia el señor Gamazo con el objeto de explorar la actitud que tomará en presencia de los derechos económicos del Gobierno. Decretos que, dicho sea de paso, se han confeccionado á todo escape el señor Cos-Gayon para publicarlos como regalos de Navidad.

Las personas que presumen de conocer el pensamiento íntimo del señor Gamazo (¡y cuidado si es presunción la suya!) dicen que el castellano no ha recibido mal el proyecto arancelario del Gobierno, por más de que no traduce fidelísimamente su pensamiento económico, formulado y expresado en su famoso discurso del Congreso; por lo cual está dispuesto á apoyar todo cuanto de cerca ó de lejos se aproxime á sus ideas rentísticas. Los sagastinos de pura sangre no se las tienen todas consigo respecto á la consecuencia del diputado *triguero*, como se llama y temen que se les escape de una ú otra manera.

Ya ha llegado el epílogo del famoso proceso, con la tasación de costas.

Las cantidades que viene obligada á satisfacer la acción popular ascienden á unas 20.000 pesetas por las costas de la Audiencia y 18.000 por las del Supremo.

Las minutas de los letrados asciende á 5.000 pesetas las de los Sres. Díaz Cobeña y Roje Arias, y á 6.000 las de los Sres. Ba-

l'esteros y Ruiz Jimenez, por los honorarios devengados en el Tribunal Supremo.

Por los devengados en la Audiencia se ha fijado en 40.000 pesetas por los Sres. Diaz Cobeña, Botella, Ruiz Jiménez y Ballesteros, y en 95.000 por el señor Rojo Arias.

Esta última minuta parece que será impugnada por los ejercitantes de la acción popular, y tendrá que pasar á regulacion del Colegio de abogados.

No sólo en el Congreso español es donde se arman escándolos y grescas; no ha sido flojo el que se armó en la Cámara de Hungría hace pocos dias, repetido en sesiones consecutivas.

El baron Fejervay, al subir á la tribuna, fué objeto de una silba monumental por parte de la oposicion.

Durante la discusion, el diputado Pazmandi, que habia excitado durante su discurso del dia anterior la hilaridad general, sacando de su bolsillo una bayoneta de fusil de repeticion, declaró que si, como decia el ministro, tenia él la dicha de ser un excelente prestidigitador, le suplicaba que le acompañase á Múaco, donde podria darle pruebas de su destreza.

Esto produjo un tumulto indescriptible y una escandalosa griteria, que á duras penas pudo calmar el presidente.

Por lo visto, los padres de la patria son los mismos en todas partes.

Gacetilla.

Para dar cumplimiento á lo ordenado por nuestro venerable Sr. Obispo en la Circular que insertamos en sitio preferente de este número, el próximo martes, festividad de la Epifanía del Señor, se verificará en las iglesias de esta Diócesis una colecta general á favor de los pobres esclavos del Africa. Su Santidad, el Papa Leon XIII, ha señalado para el antedicho efecto la solemnidad de la

Epifanía, precisamente porque en tal dia el Hijo de Dios, dejándose ver de los Reyes Magos, se reveló á todas las naciones, inaugurando ya desde entonces su reinado universal de paz y misericordia, á fin de que todos los hombres, llamados indistintamente á la participacion de la gracia y de la fé, constituyesen un solo pueblo, sin distincion de razas y categorias, y entrasen á gozar los dulces beneficios de la santa libertad que vino á traer Jesucristo á todo el humano linaje.

Nacidos nosotros en el seno de la Santa Iglesia Católica, educados en la escuela de verdadera libertad que ofrece á todos la religion cristiana, acaso no acertamos á formar concepto cabal de la horrorosa situacion en que se hallan los esclavos de Africa, objeto de los desvelos incesantes y cariñosa solicitud del Vicario de Jesucristo. Cuando tanto se alardea de fraternidad y libertad, en pleno siglo décimonono, con escarnio de los sentimientos humanitarios que tanto y tan alto pregonan los apologistas de la civilizacion moderna, existen seres humanos en inmensa multitud sumidos en honda degradacion, víctimas de la barbarie y del más brutal despotismo, y sugetos á la desentrañada crueldad de unos explotadores sin conciencia, que les ensangrientan á latigazos y los venden en los mercados como si fueran rebaños de corderos. Felizmente para ellos, y para gloria inmarcesible de la Santa Sede, el más sólido apoyo y la defensa más segura que han tenido siempre los pobres esclavos han sido los Romanos Pontífices, siendo en la actualidad el Papa Leon XIII el que en nombre de la religion cristiana lleva la iniciativa en la obra hermosísima y nunca bastante ponderada de la abolicion de la esclavitud. En tan magnífica empresa pueden tomar parte todos los fieles depositando cada cual su óbolo, por mo-

desto y humilde que sea, con objeto de reunir los fondos indispensables para atender á la completa realizacion de «una obra tan humanitaria como meritoria delante de Dios».

Esperamos que nuestros católicos compatriotas no se harán sordos á los sentimientos de conmiseracion á que son acreedores los *cuatrocientos mil esclavos* del Africa, hermanos nuestros en la dignidad humana y ante la estimacion de Dios; y creemos que todos, segun sus fuerzas respectivas, corresponderán como buenos á los deseos vivísimos del Soberano Pontífice y al Paternal llamamiento de nuestro dignísimo y celoso Prelado.

Nuestro bondadoso y celosísimo Prelado visitó en estos dias algunos establecimientos de calzado cuyos amos y maestros habian ido dias antes á cumplimentar á S. S. Ilma. en su propio palacio por su feliz llegada á esta ciudad. Era verdaderamente admirable y hasta conmovedor presenciar como centenares de obreros, de uno y otro sexo, dando un público testimonio de su especial contento por tan honrosa visita, tributaban respetuosos homenajes de veneracion y filial cariño á su amadísimo Padre y Pastor besándole el sagrado anillo. A todos dirigió S. S. Ilma. palabras de consuelo y edificacion exhortándoles al amor al trabajo, á la union entre ellos y á la sumision á sus amos, y felicitando á estos por sus adelantos en esta industria que tantos recursos proporciona á la clase obrera y con la que se evita la emigracion que años atrás era muy frecuente en esta ciudad por la escasez de trabajo. Tuvo S. S. Ilma. ocasion de admirar tambien la perfeccion con que aquí se fabrica el calzado que puede hoy competir con el del extranjero; y tan complacido quedó de las muestras de consideracion con que los

Sres. Directores de dichos establecimientos le han distinguido y tan satisfecho del orden que ha visto reinaba en los talleres, que deseando conserven todos un recuerdo de su visita, repartió por medio de los Sres. Sacerdotes que le acompañaban, una multitud de rosarios entre las jóvenes obreras, y medallas á todos los oficiales y aprendices.

Tambien nosotros felicitámos á esos Sres. Maestros por tan singular distincion que han merecido de nuestro amable Prelado, al visitar sus talleres, siendo de esperar de sus bellos y religiosos sentimientos secundarán los vivísimos deseos y firme propósito de S. S. Ilma. de procurar la paz, bienestar y felicidad del pueblo ciudadelano, haciendo que brillen en sus respectivos establecimientos las encantadoras virtudes que vemos resplandecer en el humilde y ejemplar taller de Nazaret.

Con el mayor esplendor y solemnidad celebráronse el martes, miércoles y jueves de esta semana las Cuarenta Horas, que anualmente dedican las religiosas Clarisas en honor del Niño Jesús. Después de haber expuesto por la mañana á S. D. M. se celebraban muchas Misas rezadas, cantándose á las diez el Oficio del santo Sacrificio con toda solemnidad. De hora en hora se relevaban varias señoras que daban guardia de honor al Señor sacramentado. Por la tarde cantaban las religiosas Vísperas y por la noche *Laudes* con acompañamiento de armonium. La presencia de Dios en la sagrada Hostia, el altar bellamente decorado y los cánticos sagrados daban á estos actos religiosos un aspecto embelesador, que convidaba á la devocion y al recogimiento el espíritu cristiano. Contribuieron tambien á excitar estos fervorosos afectos en los corazones, los oradores sagrados que ocuparon en las

noches de los referidos días la cátedra del Espíritu Santo. Pero el último día la solemnidad fué mayor y la concurrencia de fieles mas notable, en razon de que el Ilmo. Sr. Obispo dió fin á las Cuarenta Horas, asistiendo al acto y llevando en la brillante procesion de reserva la sagrada Hostia.

El Ilmo. y Rdmto. Sr. Obispo de esta Diócesis ha resuelto abrir la Santa Pastoral Visita, empezando mañana en la Iglesia Catedral, con la solemnidad que se acostumbra desplegar en tan augusta ceremonia.

Ha recibido en estos dias demostraciones de atencion y deferencia de parte de las personas de mayor representacion en esta isla, la distinguida y apreciable familia de nuestro Ilmo. Sr. Obispo, compuesta de los Sres. D. José Vila del Solés y Xipell y esposa D.^a Josefa Comes y Vidal y su hijo el simpático joven señorito D. Juan Vila del Solés y Comes, á quienes tenemos el honor de conocer y con gusto nos complacemos en significarles desde las columnas de EL VIGIA la expresion sincera de nuestros respetos y cordial afecto.

Ha sido nombrado pertiguero del Ilmo. Cabildo Catedral D. Domingo Capella y Gurnals, hijo del difunto don Pablo Capella que habia ejercido dicho cargo por espacio de muchos años.

Se hallan vacantes en la Santa Iglesia Catedral los cargos de silenciero y sacristan menor: los aspirantes á cualquiera de las dos referidas plazas han de presentar las solicitudes en la Secretaria capitular, antes del dia 13 del corriente mes.

D. Vicente Simó y Bagur ha sido nombrado recientemente Director-Médi-

co de bahía de la Direccion de Sanidad del puerto de esta ciudad con el haber anual de 1250 pesetas. Felicitamos á nuestro amigo el Sr. Simó.

La Direccion de Sanidad marítima de este puerto ha registrado 43 entradas de buques procedentes del Extranjero.

Parece que han sido aprehendidos dos barriles de alcohol los cuales se hallan depositados en el fielato central.

Segun telégrama particular de Valencia, en el Sorteo nacional del dia 31 de Diciembre ha caído un premio de 500 pesetas al n.º 6451 vendido en esta administracion de Loterías. En cambio ha tocado á Mahon el segundo premio de 80.000 ptas. al n.º 2632.

Ha cesado en su publicacion la excelente revista «El Semanario Catolico» de Palma de Mallorca, pasando sus colaboradores á formar parte de la redaccion de nuestro querido compañero «El Católico Balear».

Durante la noche de ayer y en el dia de hoy ha llovido copiosamente.

Es ya extraordinaria en nuestra isla la persistente duracion de las lluvias en esta época del año.

Durante el pasado año de 1890 en las Parroquias de esta ciudad han ocurrido los siguientes:

| | Catedral. | S. Francisco. |
|-------------|-----------|---------------|
| Matrimonios | 28 | 22 |
| Bautismos | 195 | 101 |
| Defunciones | 77 | 72 |

El domingo último se embarcó para Alicante, con destino á Murcia, don Federico R. de Maspons, Director Jefe que ha sido de Telégrafos en esta Provincia.

Su Santidad ha enviado la suma de 4.000 francos al Arzobispo de Siena para la reedificación de aquellas partes de la Catedral, destruidas por el reciente incendio.

Leemos en un periodico:

Acaba de firmarse el decreto de disolución de las Cortes.

La convocatoria para las elecciones de diputados á Cortes es el 1.º de Febrero, y la de senadores el 15. La reunion de las Cortes será el 2 de Marzo.

Se ha reunido la Junta directiva de la liga agraria, incluso el Sr. Gamazo, acordando por unanimidad felicitar con entusiasmo al Gobierno por el decreto arancelario y á las últimas Cortes que votaron la autorización que ha permitido hacer la reforma.

La Gaceta publica una real orden confirmando la suspension del alcalde y seis concejales de Ibiza; y sobre el Ayuntamiento de San José han pasado los antecedentes á los tribunales.

Sr. Lupercio:

No ha ido del todo mal, que digamos, mi primera intentona. Al fin y al cabo, honrasteis mi primera epístola, inaugurando la «Sección literaria» de EL VIGIA CATÓLICO. Yó que os llamé cirujano, ¡y viejo por añadidura, tendré que retirar el mote y modificar el adjetivo.

Pero no precipitemos los acontecimientos, como diría un *carlo-fusionista* que nos *discursó* el año pasado; y procedamos con orden.

Dejaos de conjeturas, os lo ruego, amigo Lupercio, que á pesar de vuestra afilada nariz, puede que erreis de medio á medio: obrero me digo; obre-

ro soy, y por tal debeis tomarme si quereis que continuemos como buenos amigos ésta especie de correspondencia, que va siendo muy de mi agrado, y pueda que se convierta no solo en provecho mio, sino en el de todos mis compañeros.

Cuanto á la manera de anunciarme, la adopté, habidas en cuenta vuestras críticas circunstancias, para evítaros el miedo material de mi presentación (manos callosas inclusive), y a mi el susto del exámen á que segurámente me habriais sometido, como lo hizo Figaro con su pretendiente á cómico, al anunciaros mi resolución de pisar la arena literaria.

Bien dispuesto me hallo á secundar vuestros proyectos de fundar ó establecer una tertulia de pocos humos, para conversar alégremente á la luz de la lumbre en estos tiempos de gargal y tramontana, ó á la de la luna cuando el levante del desierto nos obligue á abandonar nuestras viviendas. ¡Si V. supiera que yó persigo desde hace años este para mi bello ideal! Y quizás, quizás si de ahí podría nacer y desarrollarse el centro literario ó ateneo de que tambien me hablais, y que á decir verdad, debería constituir el *desideratum* de toda persona que estime en algo el buen nombre de Ciudadela; y de fijo, sería nuestro legítimo orgullo, si llegásemos á conseguir tanta belleza, Pero, á que soñar despierto? Volvamos á nuestra modesta tertulia. Por de pronto, se me ocurre, para ayudar con mi óbolo á dar forma á vuestro bonito pensamiento, poner

á vuestra disposicion unos cuantos libros que poseo de amena lectura, una parte de mi jornal, y toda mi inteligencia y voluntad, que ahora, esto último, es cierto que desperdicio en mis ratos de ocio en alguno que otro casino de Ciudadela.

En este punto de mi epístola, acabo de recibir una de cierto mi tío, tan bondadoso como regañon, y á quien habia consultado sobre mis aficiones literario-periodísticas. Como yo pensaba dedicaros algun parrafito sobre nuestro primordial asunto, aquella carta, segun vereis me ha dejado enjuto y sin aliento para más. Vos mismo, con más acierto, y sobre todo con mas serenidad que yo, podreis juzgar y aconsejarme la senda que deba emprender.

Vedla: dice asi la carta de mi buen tío Anselmo.

«Madrid, Diciembre de 1890.— Sobrino mio: Está visto: tú tienes la cabeza echada á pájaros. Así lo prueban tus disparatadas pretensiones de meterte á escritor. ¡Santo Dios! ¿Te figuras que no hay más? Tú creerás que se escribe para el público con la misma facilidad que escribias aquellos románticos billetes (que sorprendí en tu cartera) á aquella escuálida Dulcinea de la calle del Espárrago; ó con la misma frescura y desembarazo con que llenas las cuatro carillas de las cartas á tu tío. Algo por el estilo barrumbaba yo, yá que conozco de antiguo tus vanidosillas aspiraciones de verte en letras de molde, al pedirme hace algunas semanas «El arte de

escribir versos de todas medidas», y al notar la extension y el género de tu correspondencia, en ésta última temporada. Pero vamos á cuentas. Dícenme que ayudado de algunos amigos de por ahí, deseais fundar un periódico, por *ahora* semanario, crítico, humorístico y no se que más. No me dices cuales ni quienes sean tus compañeros de *profesion*, pero á juzgar por tí, que eres para mi la muestra (y de calibre), presumo fundadamente que todos equidistantes, andais en camino de algun manicomio. ¿Que periódico ni qué ocho cuartos puedes tú escribir, que no esté plagado de disparates por los cuatro costados y sin sentido común é insustancial. A no ser (lo cual no espero) que lleves tu desfachatez, hasta traducir en sustancia inmunda, estas cuatro desvergüenzas contadas sin pizca de gracia, olvidadas por completo de la verdad, prevalecido de la máscara-anónimo del periódico, y sin contar con el propio tejado, regularmente de vidrio, que suelen ostentar los periódicos engendrados por el estilo del que tú habias concebido, y siempre sostenidos con menos pudor del que á tí te supongo todavía.—Déjate de bromas, querido sobrino, aplícate al trabajo y á la economía; y si puedes y quieres dedicar algun ratito sobrante, á la amena literatura, estudia primero la gramática, que de puro olvidada parece que no te la he enseñado en mi vida, y aplícate principalmente en la ortografía, que mucho lo necesitas. Después, ya cuidaré yo, si viene el caso

de enviarte algunos libros para que vayas creándote poco á poco gusto literario; y si tu afición y constancia triunfan hasta el punto de poder ensayar algún ejercicio, enviando ó enseñalo á alguna persona de por ahí (que no faltan por mas que escasean) procurando que sepa hablarte el lenguaje de la verdad y no que te engañe con halagos tantos y perjudiciales.—Sabes que te quiere.—Tu tío.

—ANSELMO,»

Por la copia

UN OBRERO.

VARIEDADES.

La joroba artificial.

Cierto cortesano hacía burla de un jorobado, y éste le dijo:

—Lo cierto es que cuando tú te presentas delante del rey, siempre te pones torcido como yo; si tan ridículo es ser jorobado, más ridículo eres tú que procuras parecerlo.

Reclamo asturiano:

«La Estrella de Melbourne» publica un anuncio de un médico de la ciudad, concebido en estos términos:

«Me comprometo á pagar la mitad de los gastos del entierro, siempre que no logre restablecer la salud de los que acudan á los recursos de mi ciencia.»

Diálogo oído en un funeral:

—Ah! pobre Ramon! ¡Los hombres como él son ya muy raros!

—Es verdad. Habíamos sido compañeros de colegio, y á pesar de haberse arruinado y no tener que comer, no me pidió nunca ni un céntimo.

—Y eso que eres un potentado...

—Amigos como Ramon no se encuentran en ninguna parte!

ANUNCIOS.

Almanaque

DE LOS AMIGOS DEL PAPA PARA 1891

Se halla de venta en esta imprenta al precio de tres reales el ejemplar.

Calendarios del S. Corazon de Jesús PARA 1891

Los hay de 50 céntimos uno, de 75, de una, y de 1'50 pesetas uno.

Tambien los hay de encuadernados á 75 céntimos de peseta.

Tacos sueltos 40 céntimos.

Se encuentran en esta imprenta.

Religion é Irreligion, 1.^a y 2.^a parte de «El Cristianismo y los tiempos presentes» por Mons. Bougand, Obispo de Laval. Traducida y anotada por D. Emilio A. Villeda Rodríguez. Se han publicado de esta interesante y oportuna obra cuatro tomos esmeradamente impresos vendiéndose á 2 pesetas uno.

Don Carlos y los fueros catalanes, artículos publicados en el «Diario de Cataluña» por su propietario D. Jacinto de Maciá abogado. Edición corregida y aumentada conteniendo un prólogo y un apéndice. Una peseta.

La ciudad anticristiana en el siglo XIX, por D. P. Benoit, Doctor en filosofía y teología traducida por D. Francisco de P. Ribas y Servet Pbro. dos tomos en pasta 8 pesetas.

Los Horrores de la trata de negros en el Africa por Humanus, Version castellana aumentada con nuevos é interesantes documentos por E. Vogel y J. Ramonet con el retrato del Cardenal Lavignerie y un mapa de Africa central. Una peseta.

El Vaticano y los masones por Leo Taxil, obra vertida al castellano por D. Miguel Z. de Cancio. En tela 1'50 pesetas.

Tipografía Católica del Sagrado Corazon de Jesús,
á cargo de Rafael Massanet, calle de Negrete, 14.